

Орловская областная научная универсальная публичная
библиотека им. И. А. Бунина
Отдел краеведческих документов

ОГНЕННАЯ ДУГА



к 70-летию Орловско-Курской битвы

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ

Орел
2013

*Орловская областная научная универсальная публичная
библиотека им. И. А. Бунина
Отдел краеведческих документов*

ОГНЕННАЯ ДУГА

к 70-летию Орловско-Курской битвы

Список литературы

*Орел
2013*

Редакционно-издательский совет: Н. З. Шатохина (председатель), Ю. В. Жукова, М. В. Игнатова, Л. Н. Комиссарова, Е. В. Тимошук, В. А. Щекотихина

Составитель: **А. А. Абрамова**

Редактор: **М. В. Игнатова**

Ответственный за выпуск: **В. В. Бубнов**

Огненная дуга : к 75-летию Орловско-Курской битвы : список лит. / Орл. обл. науч. универс. публ. б-ка им. И. А. Бунина, отд. краевед. док. ; [сост. А. А. Абрамова ; ред. М. В. Игнатова]. – Орел, 2013. – 20 с.



В список литературы включены книги, статьи из сборников и периодических изданий за 2008-2012 гг. из фонда отдела краеведческих документов Орловской областной научной универсальной публичной библиотеки им. И. А. Бунина.

Библиографические записи сгруппированы по следующим разделам:

- Орловская стратегическая наступательная операция,
- Боевые пути частей и соединений,
- Воздушные сражения,
- Эскадрилья «Нормандия-Неман»,
- Освобождение города Орла,
- Бои на территории отдельных районов и их освобождение,
- Увековечение памяти воинов, погибших на Орловщине.

Внутри разделов записи расположены в алфавите авторов и заглавий. Материал частично аннотирован. Все библиографические записи пронумерованы.



ОРЛОВСКАЯ СТРАТЕГИЧЕСКАЯ НАСТУПАТЕЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ

1. Орловская битва – известная и неизвестная : 1941–1943 гг. [Текст] : сб. материалов межвузовской науч.-практ. конф. 9-11 апреля 2009 г. / Федеральное агентство по образованию, ГОУ ВПО "Орл. гос. ун-т", Каф. отечеств. истории ; [под ред. Е. Е. Щекотихина]. – Орел : [ОГУ : Картуш], 2009. – 312, [3] с. : ил.

2. Просвирин, Б. Н. Воспоминания о Великой Отечественной войне (сага об Орловской битве) [Текст] / Б. Н. Просвирин. – Орел : Картуш, 2009. – 176 с. : ил.

3. Сурков, Н. И. Остались под Орлом и Курском сотни солдат из Коми Республики [Текст] / Н. И. Сурков // На службе Отечеству : моногр. / Н. И. Сурков. – Сыктывкар, 2011. – С. 124–126.

Воспоминания о начале наступательной операции Орловско-Курской битвы.

4. Щекотихин, Е. Е. Бороновское бронетанковое сражение: битва на реке Нугрь [Текст] / Е. Е. Щекотихин. – Орел : Картуш, 2008. – 446 с. : ил. – (Научная военно-историческая литература ; №3).

5. Щекотихин, Е. Е. Героика Орловской битвы [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 1. – С. 616–626.

6. Щекотихин, Е. Е. [Операция "Кутузов"] [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Сражения на берегах Десны : [операции Красной Армии на Брянском направлении и партизанское движение] / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2008. – С. 263–438.

Состав группировок войск, хронология сражения, анализ и выводы.

7. Щекотихин, Е. Е. Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орёл : [Изд. Александр Воробьев], 2006. – Кн. 1. – 696 с. – (Научная военно-историческая литература).

8. Щекотихин, Е. Е. Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орёл : [Изд. Александр Воробьев], 2006. – Кн. 2. – 744 с. – (Научная военно-историческая литература).

9. Щекотихин, Е. Е. Орловская наступательная операция (6 февраля – 24 марта 1943 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 1. – С. 358–450.

10. Щекотихин, Е. Е. Орловская стратегическая наступательная операция "Кутузов" (12 июля – 18 августа 1943 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 3–35.

11. Щекотихин, Е. Е. Орловско-Мценская наступательная операция (12 июля – 5 августа) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 280–468.

12. Щекотихин, Е. Е. [Подготовка к Орловской битве] [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Бороновское бронетанковое сражение: битва на реке Нугрь / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2008. – С. 27–86.

Операция "Кутузов", план действий, состав группировок перед битвой.

13. Юрков, Б. П. Комбат-2 [Текст] : мемуары / Б. П. Юрков. – Изд. доп. – Орел : [Картуш], 2009. – 172, [2] с. : ил.

Воспоминания автора, участника Орловско-Курской битвы, о боях на Орловско-Курской дуге, об освобождении г. Орла.

14. Яворская, Е. В. От первого салюта до Великой Победы. Орел в годы войны / Е. В. Яворская. – Орел : Издатель Александр Воробьев, 2010. – 128 с. : фот.

15. Язов, Д. Т. Гуртьевцы. От Омска до Берлина [Текст] / Д. Т. Язов. – Минск : Белфакс, 2010. – 255 с. : фот.



16. Александров, А. "Цитадель" ... Прохоровка [Текст] : док. повесть / А. Александров // Наш современник. – 2008. – N 7. – С. 147–161.

17. Вершинин, В. Главная битва генерала Нечаева [Текст] / В. Вершинин // Орловский вестник. – 2008. – 10 дек. – С. 20.

Об участии генерала А. Н. Нечаева в Орловской битве.

18. Воробьева, В. Историческая правда [Текст] / В. Воробьева // Орловская правда. – 2010. – 30 окт. – С. 4.

О битве на Соборовском поле в июле 1943 г.

19. Гусева, Е. За тебя, крылатый город! [Текст] / Е. Гусева // Орловская правда. – 2009. – 31 июля. – С. 3.

О реконструкции Орловской битвы.

20. Должиков, В. Н. Исторический рубеж в ходе войны [Текст] / В. Н. Должиков // Восход (Корсаковский район). – 2008. – 1 авг. – С. 3 : фот.

Об освобождении Орловщины в ходе Орловской битвы.

21. Жутиков, А. Хроника боевых действий [Текст] / А. Жутиков // Красная заря (Краснозоренский район). – 2008. – 1 авг. – С. 8.

12 июля – 4 августа 1943 г.

22. Зверев, А. Курская дуга [Текст] / А. Зверев // Орловский вестник. – 2008. – 6 авг. – С. 21.

Об операции "Цитадель".

23. Иноземцев, М. Морские пехотинцы в боях на мценской земле [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2008. – 14 нояб. – С. 5.

Об освобождении Тельченского района и села Тельчье (ныне Мценский район) в ходе Орловской наступательной операции.

24. Казначеева, М. Из воспоминаний ветеранов былых сражений [Текст] / М. Казначеева // Новосильские вести. – 2009. – 11 июля. – С. 2.

Подборка воспоминаний ветеранов Великой Отечественной войны об освобождении с. Вяжи Новосильского района в ходе операции "Кутузов".

25. Ломакина, И. Как это было [Текст] / И. Ломакина // Земля родная (Знаменский район). – 2009. – 24 июля. – С. 4.

О боевых действиях Красной Армии на территории Орловской области в июле–августе 1943 г.

26. Освобождение Орловщины : хроника [Текст] // Красная заря (Краснозороенский район). – 2011. – 5 авг. – С. 2 : фот.

О боевых действиях.

27. Паршин, В. Роль авиации в разгроме врага [Текст] / В. Паршин // Красная заря (Краснозороенский район). – 2011. – 12 авг. – С. 3 : фот.

Хроника боевых действий в июле–августе 1943 г.

28. Передельский, Д. Соборовский перелом / Д. Передельский // Российская газета. – 2012. – 3–9 мая. – С. 19 : фот.

О битве на Соборовском поле. О необходимости увековечения памяти о сражении.

29. Передельский, Д. Соборовский перелом [Текст] / Д. Передельский // Сельские зори (Троснянский район). – 2012. – 25 мая. – С. 2 : фот.

О битве на Соборовском поле.

30. Редькин, А. Приближали Победу [Текст] / А. Редькин // Трудовая слава (Новодеревеньковский район). – 2009. – 31 июля. – С. 3.

Имена Героев Советского Союза и участников Орловской битвы – уроженцев района. Вклад жителей Новодеревеньковского района в победу в Великой Отечественной войне.

31. Смолякова, Г. Слава о них никогда не померкнет [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2009. – 17 июля. – С. 5.

Встреча Г. Ершова с писателем А. Серафимовичем в 1943 г. на Мценской земле.

32. Тапилин, М. Жаркое лето 43-го [Текст] / М. Тапилин // Сельские зори (Троснянский район). – 2008. – 1 авг. – С. 2 : фот.

О провале операции "Цитадель".

33. Тубольцев, Н. Наша общая гордость [Текст] / Н. Тубольцев // Приокская нива (Глазуновский район). – 2009. – 22, 24 июля.

О споре историков о важности сражения под Прохоровкой или на Соборовском поле.

34. Шариков, И. Проклятая высота [Текст] / И. Шариков // Орловская правда. – 2008. – 22 июля. – С. 5 : фот.

Об одном из боев Орловско-Курской битвы и освобождении г. Карачева.

БОЕВЫЕ ПУТИ ЧАСТЕЙ И СОЕДИНЕНИЙ

35. Бондарев, Ю. Перечень воинских частей, принимавших участие в боевых действиях на территории Ливенского района [Текст] / Ю. Бондарев, О Якубсон // Ливенский щит / Ю. Бондарев, О. Якубсон. – Орел, 2011. – С. 200.

36. Гревцев, С. И. О дивизиях и полках, освобождавших наш край [Текст] / С. И. Гревцев // "Память зовёт!" : сб. ст. и рассказов / С. И. Гревцев. – Орел, 2011. – С. 51–52.

37. Лифшиц, М. В списках не значилась – отдельная Орловская танковая бригада [Текст] / М. Лифшиц // Историки-архивисты о Великой Отечественной... : материалы науч.-практ. конф., 6 декабря 2010 г. / Упр. культуры и архивного дела Департамента образования, культуры и спорта Орл. обл., Гос. архив Орл. обл., Орл. обл. отд-ние Рос. о-ва историков-архивистов. – Орел, 2011. – С. 140–147.

38. Лифшиц, М. Отдельная Орловская танковая бригада (источники для изучения) [Текст] / М. Лифшиц // Великая Победа : сб. науч. ст. курсантов и студентов, посвященный 65-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне (1941–1945) / под ред. А. И. Шепарневой. – Орел, 2010. – С. 57–61.

39. Скрюченкова, И. Ю. Командир 380 дивизии [Текст] / И. Ю. Скрюченкова // Краеведческие записки / Орловский краевед музей. – Орел, 2008. – Вып. 7. – С. 102–105.
О командире стрелковой дивизии А. Ф. Кустове, освобождавшем Орел.

40. Щекотихин, Е. Е. Первый Воин – Первая танковая гвардия : рождение, слава, память [Текст] / Е. Е. Щекотихин ; Орл. гос. ун-т, Каф. отечеств. истории. – Орел : Изд. Александр Воробьев, 2011. – 276 с. : ил. – (Военно-историческое научное издание).



41. Азаров, В. Бои местного значения [Текст] : (из книги В. Азарова "Воспоминания") / В. Азаров // Сельская правда (Покровский район). – 2009. – 24 июля. – С. 4.

Об освобождении 73-ей стрелковой дивизией г. Орла и Покровского района.

42. Вершинин, В. Мы – их наследники [Текст] / В. Вершинин // Наша жизнь (Орловский район). – 2011. – 19 окт. – С. 2 : фот.

О подвигах 342-ой стрелковой дивизии (преобразованной в 121-ую гвардейскую стрелковую дивизию). О командире дивизии генерал-майоре Л. Д. Червонии.

43. Вершинин, В. Орловский рубеж [Текст] / В. Вершинин // Наша жизнь (Орловский район). – 2008. – 8, 28 мая, 18, 25 июня.

О подвигах 283-ей стрелковой дивизии в 1943 г.

44. Вершинин, В. Победы добились отважные [Текст] / В. Вершинин // Орловский вестник. – 2008. – 30 июля. – С. 21.

О боевом пути 342-ой стрелковой дивизии 3-ей армии, освобождавшей Мценск и Орел летом 1943 г.

45. Вершинин, В. Шла дивизия вперед [Текст] / В. Вершинин // Орловский вестник. – 2008. – 30 июля. – С. 21.

О боевом пути 269-й стрелковой дивизии 3-ей армии, освобождавшей Мценск и Орел летом 1943 г.

46. Вершинин, В. Шли к Орлу через шквал огня [Текст] / В. Вершинин // Орловский вестник. – 2009. – 20 мая. – С. 20.

Об участии 253-го танкового полка в Орловской наступательной операции.

47. Вершинин, В. А. Дороги эти забывать нельзя [Текст] / В. А. Вершинин // Мценский край. – 2008. – 25 июля. – С. 5 : фот.

О боях 342-ой и 269-ой стрелковых дивизий на Мценской земле, полководцах, командирах этих фронтовых соединений Л. Д. Червонии и П. С. Мерзлякове.

48. Вершинин, Е. Восемнадцать огненных дней [Текст] / Е. Вершинин // Орловский вестник. – 2008. – 20, 27 февр.

О героических подвигах 283-ей стрелковой дивизии в Орловской битве.

49. Вышинская, А. Моряки остались на Орловщине навсегда [Текст] / А. Вышинская // Просторы России. – 2010. – 20 окт. – С. 10.

О захоронении останков воинов-моряков в деревне Крупышино Дмитровского района, принимавших участие в освобождении Орла в 1943 г.

50. Гайда, И. Они освобождали наш район [Текст] / И. Гайда // Трибуна хлебороба (Хотынецкий район). – 2010. – 30 июля. – С. 4 : фот.

О 566-ом стрелковом полке, внесшем большой вклад в разгром немецко-фашистских войск на хотынецкой земле.

51. Гревцев, С. Июль–август 1943 года [Текст] / С. Гревцев // Сельская правда (Покровский район). – 2008. – 1 авг. – С. 3.

О 280-ой и 307-ой стрелковых дивизиях, участвовавших в освобождении Орловщины от немецко-фашистских захватчиков.

52. Иноземцев, М. А батальон просил огня... [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2009. – 21 апр. – С. 2.

Об освобождении Мценского района 283-ей и 342-ой стрелковыми дивизиями.

53. Иноземцев, М. Моряки в Орловской операции [Текст] / М. Иноземцев // Орловская правда. – 2008. – 15 нояб. – С. 4 : фот.

О боях моряков во Мценском и Болховском районах. О реконструкции этих боев военно-патриотическим клубом "Рубеж" филиала Орловского государственного технического университета во Мценске.

54. Иноземцев, М. Последний подвиг комдива [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2008. – 1 авг. – С. 4.

О боевых действиях 283-ей стрелковой дивизии, участвовавшей в освобождении Мценского района.

55. Латышев, Е. Девичий расчет [Текст] / Е. Латышев // За изобилие (Колпнянский район). – 2010. – 23 июня. – С. 2 : фот.

О женском противотанковом орудийном расчете, сражавшемся за Колпнянскую землю. В расчете сражались М. Труфанова, Т. Зиборова, Е. Бортникова, А. Ноздрина, З. Емельянова.

56. Марковичева, Л. Все для фронта, все для Победы [Текст] / Л. Марковичева // Город Орел. Городская газета. – 2008. – 7 мая. – С. 5.

О сборе средств на танковую колонну имени Орловских партизан жителями Новодеревеньковского района.

57. Народ силен своей историей [Текст] // Знамя труда (Должанский район). – 2009. – 27 янв. – С. 2.

О стрелковых дивизиях, участвовавших в сражениях во время Великой Отечественной войны на территории Должанского района; о числе расстрелянных.

58. Памятные дни июля 1943 года [Текст] // Новосильские вести. – 2008. – 12 июля. – С. 2 : фот.

О героических подвигах 348-ой стрелковой дивизии, ее участии в освобождении Новосильского района.

59. Паньков, С. Память сильнее времени [Текст] / С. Паньков // Трудовая слава (Новодеревеньковский район). – 2009. – 31 июля. – С. 2.

Имена погибших за освобождение Новодеревеньковского района, входивших в состав 6-ой гвардейской стрелковой дивизии.

60. Полынкин, А. Бои "местного значения" [Текст] / А. Полынкин // Красная строка. – 2009. – 23 сент. – С. 14 : фот.

О боях 120-й стрелковой дивизии на территории Верховского и Покровского районов.

61. Полынкин, А. Тайна самолета [Текст] : много лет поисковики пытаются извлечь из болота остатки советского самолета / А. Полынкин // Орловская правда. – 2012. – 4 мая. – С. 27 : фот.

О раскопках самолетов, погибших в годы Великой Отечественной войны на территории области.

62. Поляков, П. Танкисты в боях за Орел [Текст] / П. Поляков // Новая жизнь (Урицкий район). – 2009. – 5 авг. – С. 1, 2.

Об освобождении Орловщины 3-ей гвардейской танковой армией.

63. Смолякова, Г. В боях за Мценскую землю. На Орловском направлении [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2008. – 18 июля. – С. 3.

О боях 269-ой стрелковой дивизии, участвовавшей в освобождении Мценского района.

64. Смолякова, Г. Весь в развалинах, без жителей... [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2011. – 19 июля. – С. 5.

Воспоминания ветеранов 342-ой стрелковой дивизии, освобождавшей Мценский район.

65. Смолякова, Г. Летопись военных дней [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2009. – 17 июля. – С. 5.

О боевых действиях 283-ей стрелковой дивизии, ее командире – полковнике В. А. Коновалове.

66. Троценков, Ю. Детям детей своих расскажите, чтобы помнили... [Текст] / Ю. Троценков // Новая жизнь (Урицкий район). – 2009. – 5 авг. – С. 2.

О рейде 162-ой танковой бригады по тылам фашистов в июле 1943 г.

67. Тяжелые бои 129 танковой бригады на Должанской земле [Текст] // Знамя труда (Должанский район). – 2011. – 6 мая. – С. 2 : фот.

68. Ушакова, И. Улица имени генерала Петрова [Текст] / И. Ушакова // Новосильские вести. – 2008. – 23 апр. – С. 2 : фот.

О двух улицах г. Новосиля, названных в честь командира 120-ой стрелковой дивизии генерал-майора К. И. Петрова.

69. Щекотихин, Е. Е. Подвиг моряков Тихоокеанского флота на Орловщине [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская правда. – 2008. – 22 март. – С. 1, 4 : фот.

О боях 1-ой отдельной лыжной бригады на территории области, о памятном знаке в память о них.

70. Якубсон, О. Штаб находился в Ливнах [Текст] / О. Якубсон // Ливенская газета. – 2010. – 9 февр. – С. 2.
О 6-ой гвардейской стрелковой дивизии.

ВОЗДУШНЫЕ СРАЖЕНИЯ

71. Щекотихин, Е. Е. Список героев, совершивших огненные тараны в небе над Орловским плацдармом [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Ратная слава Орла / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2007. – С. 260–261.

72. Щекотихин, Е. Е. Список героев-летчиков, совершивших воздушные тараны в небе над Орловским плацдармом [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Ратная слава Орла / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2007. – С. 258–260.

73. Якубсон, О. Л. Подвиги лётчиков в Ливенском небе 1941–1943 гг. [Текст] / О. Л. Якубсон // На берегах Быстрой Сосны : [краевед. альм.] / Комитет по культуре и искусству администрации г. Ливны, Краевед. музей. – [Орел], [2010]. – № 23. – С. 31–36.
О воздушных сражениях на Ливенской земле.



74. Александрова, С. Безымянная высота Тони Лебедевой [Текст] : сорок лет пролежали останки советской летчицы в болоте под Болховом / С. Александрова // Орловская правда. – 2012. – 24 янв. – С. 27 : фот.
О летчице, погибшей в Болховском районе.

75. Андреев, Н. Воздушные сражения в Орловском небе [Текст] / Н. Андреев // Орловский вестник. – 2010. – 21 апр. – С. 10.
О сражениях летом 1943 г.

76. Борщ, А. Благое дело [Текст] / А. Борщ // Орловская губерния. – 2012. – 24 окт. – С. 2 : фот.
О результатах поиска обломков штурмовика "Ил-2", сбитого в июле 1943 г. в районе д. Рассыльной Кромского района.

77. Борщ, А. Благое дело [Текст] / А. Борщ // Орловская правда. – 2012. – 20 окт. – С. 4 : фот.
Об установлении места гибели летчика С. Феронова в годы Великой Отечественной войны.

78. Варданян, А. Поисковики нашли подбитый немцами русский бомбардировщик [Текст] / А. Варданян // Комсомольская правда. – 2012. – 10 окт. – С. 8 : фот.
О раскопках разбившегося в д. Рассыльной Кромского района экипажа Пе-2 и установлении имен летчиков.

79. Герасименко, М. История подвига [Текст] / М. Герасименко // Орловская губерния. – 2012. – 10 окт. – С. 5 : фот.
О поисках летчиков, погибших в июле 1943 г. в районе д. Рассыльной Кромского района.

80. Герасименко, М. По праву памяти [Текст] : губернатор Александр Козлов организовал поиски летчиков, погибших на Кромской земле в 1943 году / М. Герасименко // Орловская правда. – 2012. – 3 окт. – С. 1 : фот.

81. Гусева, Е. Имена, возвращенные истории [Текст] / Е. Гусева // Орловская правда. – 2009. – 5 авг. – С. 3.

Об установлении мест гибели трех советских бомбардировщиков и возвращении имен девяти летчиков.

82. Гусева, Е. Поисковики вернули доброе имя советскому комдиву [Текст] / Е. Гусева // Орловская правда. – 2010. – 17 июля. – С. 5.

О летчике И. К. Косенко, погибшем у п. Нарышкино в годы Великой Отечественной войны, и восстановлении поисковиками его последнего боя.

83. Дудина, П. Возвращенные имена [Текст] / П. Дудина // Орловская правда. – 2011. – 27 апр. – С. 1, 8 : фот.

О летчике, участнике сражений на Орловщине в 1943 г. Н. Г. Новикове.

84. Изволов, М. Летчика Ил-2 похоронили с кавалеристами. 28 октября закончилась одиннадцатилетняя поисковая операция отряда "Самолет" [Текст] / М. Изволов // Орловская правда. – 2011. – 8 нояб. – С. 32 : фот.

85. Новиков, Е. Последний воздушный бой над Слободкой [Текст] / Е. Новиков // Новая жизнь (Урицкий район). – 2009. – 6 май. – С. 2.

О воздушном бое советских летчиков и немецких истребителей над д. Слободка Урицкого района.

86. Орляхин, А. В небе над Орлом [Текст] / А. Орляхин // Орловская правда. – 2008. – 5 авг. – С. 5.

О воздушных боях во время Орловской битвы.

87. Паршин, В. Роль авиации в разгроме врага [Текст] / В. Паршин // Красная заря (Краснозороцкий район). – 2011. – 12 авг. – С. 3 : фот.

Хроника боевых действий в июле–августе 1943 г.

88. Польшин, А. Тайна самолета [Текст] : много лет поисковики пытаются извлечь из болота остатки советского самолета / А. Польшин // Орловская правда. – 2012. – 4 мая. – С. 27 : фот.

О раскопках самолетов, погибших в годы Великой Отечественной войны на территории области.

89. Помельников, А. Поисковики возвращают имена погибших героев [Текст] / А. Помельников // Орловская правда. – 2009. – 12 сент. – С. 3.

О работе поискового отряда "Самолет", о находке мест падения 4-х самолетов во время Великой Отечественной войны.

90. Почиталина, И. Он опять вернулся из боя. Летчик из Сосково – кавалер четырех орденов Красного Знамени [Текст] / И. Почиталина // Орловская правда. – 2011. – 12 нояб. – С. 5 : фот.

Об участнике Великой Отечественной войны Н. И. Газукине.

91. Трофимов, Н. Ушел в бессмертие в небе над Моховым [Текст] / Н. Трофимов // Орловская правда. – 2008. – 26 июля. – С. 4 : фот.

О Герое Советского Союза, летчике П. Вострухине, погибшем в небе над Залегощенским районом.

92. Филева, Т. Возвращенные имена [Текст] / Т. Филева // Орловская правда. – 2010. – 26 окт. – С. 3.

О нахождении мест захоронения летчиков А. Принцева, С. Фадеева и А. Н. Дмитрука общественной организацией "Самолет".

ЭСКАДРИЛЬЯ «НОРМАНДИЯ-НЕМАН»

93. Щекотихин, Е. Е. "Нормандия" – полет в бессмертие : Орел, Смоленск, Минск, Кенигсберг [Текст] : [военно-историческое научное издание] / Е. Е. Щекотихин ; Орл. гос. ун-т, Тульский гос. пед. ун-т им. Л. Н. Толстого. – Изд. 2-е. – Орел : ГОУ ВПО "Орл. гос. ун-т", 2010. – 511 с. : фот.



94. Акимова, Е. Французы в Красниково [Текст] / Е. Акимова // Земля родная (Знаменский район). – 2012. – 10 авг. – С. 1 : фот.

О приезде сына знаменитого пилота, командира эскадрильи "Нормандия-Неман" Жана Луи Тюляна Франсуа Тюляна с супругой Корин и сыном Бенуа в село Красниково Знаменского района.

95. Зуев, Г. Он старше стал погибшего отца... [Текст] / Г. Зуев // Мценский край. – 2012. – 17 авг. – С. 1 : фот.

О прибытии сына первого командира эскадрильи "Нормандия-Неман" Жана Луи Тюляна на могилу отца во Мценский район.

96. Зуев, Г. Против общего врага [Текст] / Г. Зуев // Мценский край. – 2011. – 16 дек. – С. 4 : фот.

Воспоминания ветерана труда, жительницы д. Каменка П. А. Филиной о воздушном бое в июле 1943 г., гибели командира эскадрильи "Нормандия-Неман" Жана Луи Тюляна.

97. Крылом к крылу [Текст] // Орловская городская газета. – 2011. – 21 дек. – С. 9.
О Жане Луи Тюляне, летчике эскадрильи "Нормандия".

ОСВОБОЖДЕНИЕ ГОРОДА ОРЛА

98. Лысенко, А. И. Санько Иван Дмитриевич [Текст] / А. И. Лысенко // Почетные граждане города Орла / А. И. Лысенко. – [Изд. 3-е, доп. и перераб.]. – Орел, 2008. – С. 82–83.

Об участнике освобождения г. Орла И. Д. Санько, водрузившем красный флаг на доме по улице Московской в г. Орле.

99. Скрюченкова, И. Ю. Командир 380 дивизии [Текст] / И. Ю. Скрюченкова // Краеведческие записки / Орловский краевед музей. – Орел, 2008. – Вып. 7. – С. 102–105.

О командире стрелковой дивизии А. Ф. Кустове, освобождавшем Орел.

100. Щекотихин, Е. Е. Финал Орловско-Мценской операции – штурм Орла (2–5 августа). Орел снова наш! [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 400–432.

101. Юрков, Б. П. Комбат-2 [Текст] : мемуары / Б. П. Юрков. – Изд. доп. – Орел : [Картуш], 2009. – 172, [2]с. : ил.

Воспоминания автора, участника Орловско-Курской битвы, об освобождении г. Орла.

102. Язов, Д. Т. На Орел! [Текст] / Д. Т. Язов // Гуртьевцы. От Омска до Берлина / Д. Т. Язов. – Минск, 2010. – С. 110–127.

Освобождение Орла. Гибель Л. Н. Гуртьева.



103. Азаров, В. Бои местного значения [Текст] : (из книги В. Азарова "Воспоминания") / В. Азаров // Сельская правда (Покровский район). – 2009. – 24 июля. – С. 4.

Об освобождении 73-ей стрелковой дивизией г. Орла.

104. Алоян, А. "За Родину, за Сталина!", или еще раз о том, как освобождали Орел [Текст] / А. Алоян // Просторы России. – 2008. – 6 авг. – С. 6.

Об освобождении г. Орла, о первых днях после освобождения.

105. Вершинин, В. А. Свидетели освобождения [Текст] / В. А. Вершинин // Наша жизнь (Орловский район). – 2011. – 3 авг. – С. 2.

Воспоминания участников освобождения Орла Б. М. Просвирина, Б. П. Коврикова, В. А. Воронова, А. Л. Мельникова.

106. Воробьев, А. А. Как освобождали Орел [Текст] / А. А. Воробьев // Орловский вестник. – 2010. – 4 авг. – С. 7.

107. Давыдов, С. Орел : первые часы после освобождения [Текст] / С. Давыдов // Орловская городская газета. – 2011. – 27 июля. – С. 12.

108. Еремина, Н. Школьники не знают, когда Орел освободили от фашистов [Текст] / Н. Еремина // Комсомольская правда. – 2012. – 5 мая. – С. 10 : фот.

Об опросе школьников и студентов Орла о дате освобождения города.

109. Крымова, Ж. Жизнь стоптать за победу [Текст] / Ж. Крымова // Орловская правда. – 2011. – 3 авг. – С. 1 : фот.

Об участнике освобождения г. Орла М. Колганове.

110. Крымова, Ж. Земляки-освободители [Текст] / Ж. Крымова // Наша жизнь (Орловский район). – 2011. – 3 авг. – С. 1.

Об освобождении г. Орла.

111. Мироненко, А. Экран эпохи [Текст] : Людмила Дмитриева всю жизнь скрывала, что подарила в Орле цветы солдату-освободителю 4 августа 1943 года / А. Мироненко // Орловская правда. – 2012. – 5 мая. – С. 1 : фот.

О фотографии солдата-освободителя г. Орла и девочки, подарившей ему цветы, в журнале "Советский экран" 1943 г.

112. Почиталина, И. Она встречала освободителей [Текст] / И. Почиталина // Орловская правда. – 2010. – 4 авг. – С. 1 : фот.

О Р. Б. Офровой, попавшей в документальный фильм об освобождении г. Орла.

113. Солнцев, М. Мы ее почти нашли! [Текст] / М. Солнцев // Орловская губерния. – 2012. – 4 мая. – С. 2 : фот.

О девочке Люсе (Д. Л. Борисовне), подарившей цветы солдату-освободителю г. Орла 4 августа 1943 г. и попавшей в кинохронику "Битва за Орел".

114. Шахова, Н. Этих дней не смолкнет слава [Текст] / Н. Шахова // Наше время (Верховский район). – 2011. – 3 авг. – С. 2.

Об освобождении Орла в ходе наступательной операции "Кутузов".

115. Штурм Орла [Текст] // Военные знания. – 2008. – N 8. – С. 14.
Август 1943 г.

БОИ НА ТЕРРИТОРИИ ОТДЕЛЬНЫХ РАЙОНОВ И ИХ ОСВОБОЖДЕНИЕ

116. Агошков, В. И. В бою под Становым Колодезем [Текст] / В. И. Агошков // Собрание сочинений : в 20 т. / В. И. Агошков. – Орел–Кромы, 2012. – Т. 9 : Верхне-Окская вольница. – С. 341–344.

117. Бондарев, Ю. Перечень воинских частей, принимавших участие в боях за населенные пункты Ливенского района Орловской области [Текст] / Ю. Бондарев, О. Якубсон // Ливенский щит / Ю. Бондарев, О. Якубсон. – Орел, 2011. – С. 177–199.

118. Венедиктов, А. Е. Память сердца [Текст] / А. Е. Венедиктов // Болховские куранты / А. Венедиктов. – Изд. 2-е. – М., 2008. – С. 166–177.
О боях в Болховском районе летом 1943 г.

119. Лазарев, Г. Г. Военное лихолетье в Новодеревеньковском районе [Текст] / Г. Г. Лазарев // Любовша / Г. Г. Лазарев. – Орел, 2010. – С. 191–214.

120. Мценский край в период Великой Отечественной войны [Текст] // История родного края : учеб. пособие для вузов / В. М. Александров [и др.]. – Орел, 2010. – С. 107–114.

121. Польшинкин, А. М. Родину защитившие / А. М. Польшинкин, С. В. Антонов. – Орел : ООО ПФ «Картуш», 2010. – 298 с. : фот.

122. Щекотихин, Е. Е. Болховская наступательная операция (12 июля – 9 августа 1943 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 154–279.

123. Щекотихин, Е. Е. Болховско-Мценская наступательная операция (8 января – 30 июня 1942 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 1. – С. 281–357.

124. Щекотихин, Е. Е. [Бориловское сражение] [Текст] // Бориловское бронетанковое сражение: битва на реке Нугрь / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2008. – С. 125–311.

Пролог, боевые действия, анализ, итоги и выводы.

125. Щекотихин, Е. Е. Кромско-Дмитровская наступательная операция (15 июля – 27 августа 1943 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 469–592 : ил. ; карты.

Освобождение п. Кромы, сражение за п. Змиевку.

126. Щекотихин, Е. Е. Хотынецкая наступательная операция или битва в Орловском полесье (12 июля – 17 августа 1943 года) [Текст] / Е. Е. Щекотихин // Орловская битва – два года : факты, статистика, анализ : в 2-х кн. / Е. Е. Щекотихин. – Орел, 2006. – Кн. 2. – С. 36–153 : ил. ; карты.



127. Азаров, В. Бои местного значения [Текст] : (из книги В. Азарова "Воспоминания") / В. Азаров // Сельская правда (Покровский район). – 2009. – 24 июля. – С. 4.

Об освобождении 73-ей стрелковой дивизией г. Орла и Покровского района.

128. Алехина, Е. Мценская наступательная операция [Текст] / Е. Алехина // Мценский край. – 2011. – 19 июля. – С. 5.

129. Андреев, С. Ветераны из Литвы на глазуновской земле [Текст] / С. Андреев // Приокская нива (Глазуновский район). – 2011. – 8 июня. – С. 1 : фот.

О визите делегации ветеранов из Литвы в Глазуновский район, принимавших участие в боях в составе 16-й Литовской стрелковой дивизии.

130. Антонова, К. Поле солдатской славы [Текст] / К. Антонова // Мценский край. – 2009. – 4 авг. – С. 3 : фот.

О находке поисковым отрядом во Мценском районе немецкого блиндажа с останками красноармейцев.

131. Афанасьев, И. С. Бои за Тросну [Текст] / И. С. Афанасьев // Сельские зори (Троснянский район). – 2010. – 7 мая. – С. 4.

Выдержки из писем фронтовиков, освобождавших с. Тросна в июле–августе 1943 г.

132. Булеков, Н. Было страшно. Но мы дрались [Текст] / Н. Булеков // Приокская нива (Глазуновский район). – 2009. – 12 авг. – С. 3.

О бое на территории Глазуновского района в июле 1943 г.

133. Бутикова, Д. Как могут эти дни забыться? [Текст] / Д. Бутикова // Авангард (Дмитровский район). – 2010. – 10 авг. – С. 1, 4.

Об освобождении г. Дмитровска и Дмитровского района в августе 1943 г., бойцах, защищавших Дмитровскую землю.

134. Васин, А. В памяти потомков [Текст] / А. Васин // Вперед (Сосковский район). – 2012. – 4 авг. – С. 3.

Об освобождении Сосковского района от немецко-фашистских захватчиков.

135. Вершинин, В. У гранитного камня [Текст] / В. Вершинин // Мценский край. – 2009. – 31 июля. – С. 5 : фот.

Об освобождении д. Апальково и других населенных пунктов Мценского района 253-м танковым полком.

136. Вершинин, В. А. Дороги эти забывать нельзя [Текст] / В. А. Вершинин // Мценский край. – 2008. – 25 июля. – С. 5 : фот.

О боях 342-ой и 269-ой стрелковых дивизий на Мценской земле, полководцах, командирах этих фронтовых соединений Л. Д. Червонии и П. С. Мерзлякове.

137. Герои апальковского штурма [Текст] // Мценский край. – 2009. – 14 авг. – С. 4.

Новые факты об освобождении с. Апальково Мценского района в июле 1943 г. ; о С. Ф. Деревяшкине, командире штурмовой группы, освободившей село.

138. Зуев, Г. На рубеже [Текст] / Г. Зуев // Мценский край. – 2010. – 30 апр. – С. 7.

О подвиге солдата М. Г. Фомина в боях за д. Большая Малиновка Мценского района.

139. Иноземцев, М. А батальон просил огня... [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2009. – 21 апр. – С. 2.

Об освобождении Мценского района 283-ей и 342-ой стрелковыми дивизиями.

140. Иноземцев, М. Бои на болховском направлении [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2010. – 23 июля. – С. 5.

Об Орловской наступательной операции в феврале–марте 1943 года на территории Мценского района.

141. Иноземцев, М. Морские пехотинцы в боях на мценской земле [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2008. – 14 нояб. – С. 5.

Об освобождении Тельченского района и села Тельчье (ныне Мценский район) в ходе Орловской наступательной операции.

142. Иноземцев, М. Последний подвиг комдива [Текст] / М. Иноземцев, В. Вершинин // Мценский край. – 2008. – 1 авг. – С. 4.

Об освобождении Мценского района 283-ей стрелковой дивизией. О командире дивизии – С. Ф. Базанове.

143. Иноземцев, М. Рубежи воинской славы Мценского района [Текст] / М. Иноземцев // Мценский край. – 2010. – 16 июля. – С. 4 : фот.

О проведении Орловско-Мценской наступательной операции.

144. Казначеева, М. А. Из воспоминаний ветеранов былых сражений [Текст] / М. А. Казначеева // Новосильские вести. – 2009. – 11 июля. – С. 2.

Подборка воспоминаний ветеранов Великой Отечественной войны о боях в с. Вяжи Новосильского района, об операции "Кутузов".

145. Как освобождали Дмитровск [Текст] // Авангард (Дмитровский район). – 2009. – 11 авг. – С. 2.

Воспоминания старшего адъютанта штаба 37-ой гвардейской стрелковой дивизии П. В. Дробача об освобождении г. Дмитровска в августе 1943 г.

146. Кисельников, Ф. В боях за Шаблыкинский район [Текст] / Ф. Кисельников // Шаблыкинский вестник. – 2010. – 13 авг. – С. 3.

О боях за населённые пункты Ячное, Ржавец, Полтавец, п. Шаблыкино в августе 1943 г. по воспоминаниям бывшего зам. командира 870-го стрелкового полка 287-ой дивизии, майора в отставке Ф. Кисельникова.

147. Колдомов, В. Здесь пронесли такие ураганы... [Текст] / В. Колдомов // Орловская правда. – 2008. – 7 мая. – С. 1, 7.

О боях в июле 1943 года в с. Вяжи Новосильского района.

148. Коробков, М. М. Освобождение [Текст] / М. М. Коробков // Земля родная (Знаменский район). – 2010. – 30 июля. – С. 4 : карты.

Об освобождении Знаменского района в ходе Орловской наступательной операции «Кутузов» и Бориловского сражения.

149. Круподерова, Л. Стояли насмерть : (Из воспоминаний офицера запаса, артиллериста А. А. Тихонова) [Текст] / Л. Круподерова // Звезда (Малоархангельский район). – 2010. – 7 мая. – С. 2.

О боях около г. Малоархангельска в 1943 г.

150. Кулагин, В. Времена в пепельном измерении [Текст] / В. Кулагин // Сельская новь (Свердловский район). – 2009. – 24 июля. – С. 2.

Об освобождении сел Свердловского района в июле 1943 г. Дана статистика разграбленных учреждений.

151. Левичева, О. Не забывают, какой ценой завоёвано счастье [Текст] / О. Левичева // Земля родная (Знаменский район). – 2012. – 22 июня. – С. 4 : фот.

О битве в Орловском Полесье.

152. Левичева, О. Не забывают, какой ценой завоёвано счастье [Текст] / О. Левичева // Трибуна хлебороба (Хотынецкий район). – 2012. – 22 июня. – С. 3.

О битве в Орловском Полесье, потерях в ней.

153. Митин, В. Моховое... 1943 год [Текст] / В. Митин // Трудовая слава (Новодеревеньковский район). – 2012. – 3 авг. – С. 3 : фот.

О жизни, танковых учениях, стрельбах, эвакуации жителей в с. Моховое в 1943 г.

154. Митрохин, В. Истоки победы в Орловско-Курской битве – в Глазуновском районе [Текст] / В. Митрохин // Город Орел. Городская газета. – 2008. – 2 июля. – С. 3 : фот.

О взятии в плен немецкого сапера, давшего сведения о начале немецкого наступления, в д. Верхнее Тагино Глазуновского района.

155. Мы помним твой подвиг [Текст] // Приокская нива (Глазуновский район). – 2012. – 25 июля. – С. 3 : фот.

Статистические данные о населении, воинских захоронениях, погибших в ходе боевых действий на территории Глазуновского района.

156. Непомнящий, К. Болхов наш [Текст] / К. Непомнящий // Болховские куранты. – 2009. – 29 июля. – С. 3 : фот.

О боях на территории Болховского района.

157. Новиков, Е. Последний воздушный бой над Слободкой [Текст] / Е. Новиков // Новая жизнь (Урицкий район). – 2009. – 6 май. – С. 2.

О воздушном бое советских летчиков и немецких истребителей над д. Слободка Урицкого района.

158. Памятные дни июля 1943 года [Текст] // Новосильские вести. – 2008. – 12 июля. – С. 2 : фот.

О героических подвигах 348-ой стрелковой дивизии, ее участии в освобождении Новосильского района.

159. Панков, В. Вахта Памяти-2009, курс на Кривцово [Текст] / В. Панков // Заря (Кромской район). – 2009. – 30 мая. – С. 3 : фот.

О работе поисковых отрядов в Болховском районе.

160. Паньков, С. Память сильнее времени [Текст] / С. Паньков // Трудовая слава (Новодеревеньковский район). – 2009. – 31 июля. – С. 2.

Список погибших за освобождение Новодеревеньковского района, входивших в состав 6-ой гвардейской стрелковой дивизии.

161. Пасажеников, Ю. Здесь начиналась победа [Текст] / Ю. Пасажеников // Маяк (Залегощенский район). – 2008. – 16 июля. – С. 1, 3 : фот.

О боях за освобождение с. Вяжи Новосильского района.

162. Полынкин, А. Бои "местного значения" [Текст] / А. Полынкин // Красная строка. – 2009. – 23 сент. – С. 14 : фот.

О боях 120-й стрелковой дивизии на территории Верховского и Покровского районов.

163. Полынкин, А. Освобождение [Текст] / А. Полынкин // Сельская правда (Покровский район). – 2008. – 15 февр. – С. 2–3 : фот.

Об освобождении Покровского района в ходе Орловской наступательной операции в феврале 1943 г.

164. Полынкин, А. Тайна медальона [Текст] / А. Полынкин // Орловская губерния. – 2012. – 20 июня. – С. 5 : фот.

Обнаружение останков советского офицера в д. Медвежка Покровского района.

- 165. Потанин, Л.** Жаркое лето 43-го [Текст] / Л. Потанин // Мценский край. – 2008. – 4 июля. – С. 5.
О боях во Мценском районе.
- 166. Пронькина, З.** Морская наша слава [Текст] / З. Пронькина // Авангард (Дмитровский район). – 2011. – 12 авг. – С. 6 : фот.
О боях лыжной бригады Тихоокеанского флота на Дмитровской земле.
- 167. Прошлецова, Е.** Как освобождали поселок Змиевка [Текст] / Е. Прошлецова // Сельская новь (Свердловский район). – 2011. – 22 июля. – С. 2 : фот.
Об освобождении п. Змиевка летом 1943 года.
- 168. Романова, В.** Хотьково в годы Великой Отечественной войны [Текст] / В. Романова // Шаблыкинский вестник. – 2008. – 4 июля. – С. 4 : фот.
О временной оккупации и освобождении с. Хотьково Шаблыкинского района в августе 1943 г.
- 169. Рослякова, З.** Годы испытаний [Текст] / З. Рослякова // Наше время (Верховский район). – 2008. – 30 апр. – С. 2 : фот.
Освобождение п. Верховье.
- 170. Рунова, К.** Память о войне в наших сердцах [Текст] / К. Рунова // Аргументы и факты. – 2011. – 17–23 авг. – Прил. : С. 9 : фот. – (Орел).
Воспоминания уроженца Дмитровского района В. Е. Панина о боях за Дмитровск.
- 171. Смолякова, Г.** В боях за Мценскую землю. На Орловском направлении [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2008. – 18 июля. – С. 3.
Об освобождении Мценского района 269-ой стрелковой дивизией. Хроника боевых действий дивизии.
- 172. Смолякова, Г.** Весь в развалинах, без жителей... [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2011. – 19 июля. – С. 5 : фот.
Воспоминания ветеранов 342-ой стрелковой дивизии об освобождении Мценского района в 1943 г.
- 173. Смолякова, Г.** Летопись военных дней [Текст] / Г. Смолякова // Мценский край. – 2009. – 17 июля. – С. 5.
Приведен архивный документ из Ставки Верховного Главнокомандования командующему войсками Брянского фронта на разгром мценской группировки противника 20 июля 1943 г. О боевых действиях 283-ей стрелковой дивизии, ее командире – полковнике В. А. Коновалове.
- 174. Смолякова, Г.** Подробности взятия Мценска / Г. Смолякова // Мценский край. – 2008. – 18 июля. – С. 3 : фот.
20–21 июля 1943 г.
- 175. Соболев, Г.** Овсянка [Текст] / Г. Соболев // Вперед (Сосковский район). – 2010. – 13 февр. – С. 3 : фот.
Воспоминания Н. А. Кострулева, бывшим ребенком в то время, о жизни во время оккупации в Сосковском районе.
- 176. Соловьев, Г. Ф.** Первый комендант [Текст] / Г. Ф. Соловьев // Мценский край. – 2009. – 17 июля. – С. 4 : фот.
Очерк об освобождении Мценского района.

177. Трошин, А. У этого рубежа [Текст] / А. Трошин // Орловский комсомолец. – 2010. – 19 окт. – С. 4 : фот.

О торжественном митинге, посвященном перезахоронению останков моряков Тихоокеанского флота, освободивших Дмитровский район; об освобождении ими района.

178. Тяжелые бои 129 танковой бригады на Должанской земле [Текст] // Знамя труда (Должанский район). – 2011. – 6 мая. – С. 2 : фот.

179. Федяева, Л. У памяти нет срока давности [Текст] / Л. Федяева // Мценский край. – 2010. – 9 июля. – С. 2 : фот.

Воспоминания командира отделения топовычислительной разведки 9-го гвардейского арtpолка 283-ей стрелковой дивизии А. И. Безгина о боях за Мценский район.

180. Федорова, Л. На Сосковском направлении [Текст] // Вперед (Сосковский район). – 2008. – 2, 9 авг.

О боях за освобождение Сосковского района.

181. Цепляева, Н. Приближали Победу, как могли [Текст] / Н. Цепляева // Шаблыкинский вестник. – 2009. – 8 мая. – С. 4.

О динамике численности населения района до оккупации и после его освобождения.

182. Шариков, И. Проклятая высота [Текст] / И. Шариков // Орловская правда. – 2008. – 22 июля. – С. 5 : фот.

Об одном из боев Орловско-Курской битвы и освобождении г. Карачева.

183. Шахова, Н. Вяжи – долина смерти [Текст] / Н. Шахова // Наше время (Верховский район). – 2010. – 4 авг. – С. 2 : фот.

О боях за освобождение с. Вяжи Новосильского района.

184. Шведова, Е. Освобождение [Текст] / Е. Шведова // Трибуна хлебороба (Хотынецкий район). – 2008. – 1, 22 авг.

Об освобождении Хотынецкого района.

185. Юркова, К. Наши победили [Текст] / К. Юркова // Просторы России. – 2010. – 14 июля. – С. 1, 21.

О военной реконструкции сражения под с. Вяжи Новосильского района.

УВЕКОВЕЧЕНИЕ ПАМЯТИ ВОИНОВ, ПОГИБШИХ НА ОРЛОВЩИНЕ

186. Самарина, М. И. Имена героев Великой Отечественной войны и участников боевых действий в локальных войнах в названиях орловских улиц, скверов и площадей / М. И. Самарина. – Орел : ООО «Горизонт», 2011. – 174 с. : фот.

История названий улиц, переулков, скверов и площадей г. Орла, связанных с именами героев Орловской битвы.

187. Язов, Д. Т. Живая связь времен [Текст] / Д. Т. Язов // Гуртьевцы. От Омска до Берлина / Д. Т. Язов. – Минск, 2010. – С. 233–237.

О памятнике генерал-майору Л. Н. Гуртьеву.



188. Алтухов, Е. В. Медаль "70 лет танковой гвардии" [Текст] / Е. В. Алтухов // Мценский край. – 2012. – 22 мая. – С. 5 : фот.
О памятной медали "70 лет танковой гвардии".

189. Андреев, Е. Это наш святой долг [Текст] / Е. Андреев // Орловский вестник. – 2008. – 14 мая. – С. 3.

Об установки мемориальной плиты командиру 283-й стрелковой дивизии полковнику С. Ф. Базанову, погибшему в 1943 г. при освобождении д. Волково Мценского района.

190. Андреев, Н. Возвращение памяти : новый этап [Текст] / Н. Андреев // Орловский вестник. – 2011. – 20 июля. – С. 13 : фот.

О "Вахте Памяти" в Болховском районе, перезахоронение солдат, погибших в районе в годы Великой Отечественной войны.

191. Андреев, С. Святая земля [Текст] / С. Андреев // Приокская нива (Глазуновский район). – 2010. – 12 мая. – С. 3 : фот.

О памятнике воинам 410-го стрелкового полка 81-й стрелковой дивизии в д. Васильевка Глазуновского района.

192. Гордость земли Российской. Слава Героям! [Текст] // Мценский край. – 2011. – 14 окт. – С. 2–3 : фот.

О юбилейных посвященных 70-летию со дня образования 4-ой танковой бригады, освобождавшей Мценский район.

193. Гусев, П. И снова в Вязях прогремела Победа [Текст] / П. Гусев // Восход (Корсаковский район). – 2008. – 18 июля. – С. 6 : фот.

О реконструкции боев под с. Вязи Новосильского района.

194. Еремина, Н. Орловец за свой счет штампует медали для ветеранов [Текст] / Н. Еремина // Комсомольская правда. – 2012. – 5 мая. – С. 1, 11 : фот.

Об изготовлении медалей "70 лет танковой гвардии" инженером, писателем Е. Алтуховым.

195. Ефимова, Г. В память о прошлом [Текст] / Г. Ефимова // Наше время (Верховский район). – 2009. – 3 июня. – С. 2.

Об открытии мемориальной доски на здании железнодорожного вокзала п. Верховье в память о прибытии сюда Маршала Советского Союза Г. К. Жукова.

196. Ефремов, С. Поклонимся. Помянем. Помолчим. [Текст] / С. Ефремов // Маяк (Залегощенский район). – 2008. – 6 авг. – С. 1, 2 : фот.

О поисках и перезахоронении останков советских воинов, погибших 17 июля 1943 года за освобождение Залегощенского района.

197. Зимарев, А. История, ожившая на Вяжеском поле [Текст] / А. Зимарев // Орловская правда. – 2008. – 18 июля. – С. 1, 7 : фот.

О реконструкции боев под Вязями Новосильского района.

198. Костина, Е. "На честном слове и на одном крыле" [Текст] / Е. Костина // Орловская городская газета. – 2012. – 11 июля. – С. 10.

Об автопробеге, посвященном 70-летию со дня формирования эскадрильи "Нормандия-Неман".

199. Локтионов, Е. Чтобы помнили [Текст] / Е. Локтионов // Наша жизнь (Орловский район). – 2008. – 16 июля. – С. 1 : фот.

О реконструкции боев около с. Вяжи Новосильского района.

200. Митрохин, В. "Нормандия-Неман" в боях на Орловщине [Текст] / В. Митрохин // Город Орел. Городская газета. – 2008. – 16 июля. – С. 16 : фот.

О музее, посвященном воздушной эскадрилье "Нормандии-Неман".

201. Передельский, Д. 70 лет спустя / Д. Передельский // Российская газета. – 2012. – 6–12 дек. – С. 20.

О необходимости увековечения памяти героев сражения на Соборовском поле.

202. Руднева, Н. Ветераны вспомнили героя [Текст] / Н. Руднева // Наша жизнь (Орловский район). – 2012. – 25 апр. – С. 2 : фот.

О создании сосновой аллеи на мемориальном комплексе у места гибели Героя Советского Союза, генерал-майора Л. Н. Гуртьева.

203. Сражались французы в боях под Орлом... [Текст] // Время Орловское. – 2012. – 2 нояб. – С. 12.

Об открытии экспозиции музея, посвященного летчикам полка "Нормандия-Неман", на базе Станции детского и юношеского туризма.

204. Шахова, Н. Вяжи – долина смерти [Текст] / Н. Шахова // Наше время (Верховский район). – 2010. – 4 авг. – С. 2 : фот.

О военно-историческом комплексе "Вяжи".



